

L'ÉVEIL

de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

LES NUMEROS VERT DE L'OTR

POUR SIGNALER TOUT FAIT SUSPECT VEUILLEZ COMPOSER
N° VERT 8280
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT INFORMATION OU CONSEIL VEUILLEZ COMPOSER LE
N° VERT 8201
Renseignements

OTR
OFFICE TOGOLAIS DES RECHERCHES

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Des équations difficiles à résoudre à la coalition :

Remobiliser pour les élections ou pour continuer de marcher ?

P3



Jean-Pierre Fabre

Innovation à la Société des Postes du Togo :

"ECO CCP" un nouveau produit "révolutionnaire" lancé par Faure Gnassingbé



Faure Gnassingbé suivant les explications des techniciens

Page 364

Religion :

Le jeûne du Ramadan en trois questions



Durant cette période, les croyants s'abstiennent de manger, de boire, de fumer et d'avoir des relations sexuelles du lever au coucher du soleil.

Page 10

Recomposition de l'espace politique :



Frédéric Abass Kabou

Porté sur les fonts baptismaux, le GRET exige qu'on donne la parole au peuple

Page 4

Médias :

Le CONAPP renouvelle son bureau ce jour



Pages 6 Jean-Paul Agboh Ahulété, président sortant du CONAPP

Immobilier

DES MAISONS À PRIX MODESTE A VENDRE, À LOME EN RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

Page 9

Tour de garde des pharmacies du 14/05/2018 AU 21/05/2018

BEL AIR	Non loin de RAMCO et de l'hôtel Palm Beach	22 21 03 21
3 ^e ARRONDISSEMENT	Bd. du 13 Janvier, près de l'Immeuble FIATA	22 21 52 27
HANOUKOPE	Avenue de la Nouvelle marche, Immeuble Radio Kanal FM.	22 21 01 15
OLIVIERS	Bd. Houphet Boigny	22 27 04 34
OCAM	Rue de l'ENTENTE	22 21 62 05
KODJOVIAKOPE	Avenue Duisbourg	22 21 89 90
AMITIE	72 Av. des Hydrocarbures (SOTED)	22 21 74 47
CAMPUS	Adewi	22 21 56 32
HÔPITAL	Face Hôpital CHU-Tokoin	22 20 08 08
ISIS	Avenue Jean Paul II près des rail NUKAFU Gapkpoto	23 36 95 65
PAIX	Résidence du Benin	22 26 40 91
FRATERNITE	Hedzranawé près de la Clinique St Joseph	22 26 81 55
APOTHEKA	Face siège Fédération Togolaise de Football, route de Kegué	22 61 57 57
CITRUS	Attiégou Yayrakomé sur le grand contournement	22 57 32 32
PHARMACIE 2000	BE KPOTA près du Marché Dzifa	22 70 01 69
CHRIST ROI	Kagomé	22 27 46 66
BETHEL	Rte d'Adidogomé	22 25 23 70
DES ECOLES	Face Lycée Technique Adidogomé et près du CEG, Route de Kpalimé	22 51 75 75
HOSANNA	Carrefour Sagbado-Adidogomé. Axe Sémékonawo	22 51 50 49
DJIDJOLE	DJIDJOLE	22 25 65 12
Notre Dame de LOURDES	Quartier Agoè-Anome, à côté de l'église des Assemblées de Dieu (non loin du lycée d'Agoè)	22 44 01 01
CONFIANCE	Face GTA	22 42 43 81
LUMIERE	Agbalepédogan	22 25 15 26
OSSAN	Etablissement la LIMOUSINE, carrefour AVEDJI	23 38 44 25
DES ROSES	Quartier Vakpossito, en face de l'entreprise de l'Union	22 37 38 12
LA GRÂCE	Près de l'Auberge Sahara avant la Station SUN AGIP Agoè	22 25 91 65
TAKOE	Avant la station CAP ESSO de Zongo (côté opposé)	22 34 03 42
VITAS	Située à Agoè Assiyéyé du côté ouest	22 25 63 43
SATIS	Près du C.E.G. Koshigan à agoè-logopé sur le Bd de la CEDEAO	22 50 30 55
MAWUNYO	Agoè-Sogbossito, route de Mission TOVE en face de la station OANDO	22 42 34 64
BAGUIDA	Face CMS de Baguida	22 35 47 77
AVEPOZO	A côté de la place publique d'avepozo	22 27 04 86



Togotelecom

COMMUNIQUÉ

LE GROUPE TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QU'ELLE POURRA DESORMAIS PAYER SES FACTURES TELEPHONIQUES ET INTERNET VIA LE SERVICE T MONEY. POUR PAYER LES FACTURES VIA T MONEY, LE CLIENT A DEUX OPTIONS :

- 1- PAYEZ SA PROPRE FACTURE EN TAPANT LE CODE *145*6*3*2*1#
- 2- PAYEZ LA FACTURE D'UN TIERS EN TAPANT LE CODE *145*6*3*2*2#

POUR EFFECTUER L'OPERATION VIA T MONEY, LE CLIENT DOIT SE SERVIR DE SON NUMERO DE COMPTE DE FACTURATION INSCRIT DANS L'ANGLE SUPERIEUR DROIT DE LA FACTURE TELEPHONIQUE IMPRIMEE.

POUR TOUT RENSEIGNEMENT, APPELEZ LE 119 OU LE 22 00 01 19 !

TOGO TELECOM VOUS REMERCIE POUR VOTRE FIDÉLITÉ.

LA DIRECTION GÉNÉRALE

Des équations difficiles à résoudre à la coalition :

Remobiliser pour les élections ou pour continuer de marcher ?

Neuf mois après le déclenchement de la crise que vit notre pays, les tentatives de rapprochement des points de vue des protagonistes à travers diplomatie de couloirs, et dialogue n'ont accouché que de souris, obligeant chaque partie à prendre du recul pour réorienter la lutte. La communauté internationale qui observe avec une attention particulière la situation dans notre pays a récemment indiqué la voix à suivre. Pendant ce temps, l'opposition remobilise à travers meetings et conférence-débat.

Le jeu du chat et de la souris auquel gouvernement et opposition se livrent au sujet des manifestations de rue ne permet pas de faire une bonne lecture du degré de mobilisation des militants autour de la stratégie populiste de la coalition.

En effet, les togolais sont unanimes pour dire que depuis l'ouverture du dialogue, les manifestations de l'opposition ne semblaient plus recueillir l'assentiment des militants. Mais du côté de l'opposition on vous dira que c'est les intimidations, interdiction, répressions et changement des itinéraires qu'impose le gouvernement qui démobilisent et découragent les manifestants.

Depuis presque une semaine l'opposition ne verse plus dans les marches mais elle oriente

plutôt ses actions vers des rencontres directes avec leurs bases.

Des meetings de sensibilisation sont organisés par les partis de la coalition en cavalier solitaire pour tenter de remobiliser les troupes. Pendant que l'opposition se jette dans la sensibilisation et la remobilisation, le groupe des 5 à savoir le PNUD, l'UE, l'ambassade des USA, l'Ambassade d'Allemagne et l'Ambassade de France indiquent pour une sortie de crise qu'il faut privilégier la voie des urnes. Ce groupe qui joue un grand rôle dans la vie de notre nation appelle la classe politique à donner l'opportunité au peuple de s'exprimer, étant entendu que chacune des deux parties protagonistes se réclame du peuple. Même si cette proposition

vaut toutes les critiques et toutes sortes d'injures au groupe des 5 et par ricochet à la communauté internationale, on garde en tête, au vue des conséquences qui ont découlées des différents boycotts des élections par l'opposition que, l'ANC avait déclaré qu'elle ne boycottera jamais une élection. Si nous partons donc de ce postulat, on peut tenter de s'interroger sur les réels mobiles des meetings de sensibilisation, surtout que les élections semblent s'annoncer en grande pompes.

Entre la rue et les urnes l'opposition devra choisir

" Ce à quoi nous avons assisté n'était rien d'autres qu'une tentative de prise de pouvoir par la rue " déclarait Faure Gnassingbé chez nos confrères



Les leaders de la C14 dans l'embarras

de Jeune Afrique au Mois de Décembre de l'année 2017. Ces propos du Chef de l'Etat pouvaient être soutenus par les déclarations des leaders de la coalition au temps fort des marches. En effet, l'opposition qui était parvenue à mettre une marée humaine dans les rues n'avait qu'une seule revendication, le départ du pouvoir du Président de la République. Cette stratégie héritée du Burkina où la rue a eu raison de Blaise Compaoré il y a quelques années, n'a pas donné les mêmes résultats qu'au pays des hommes intègres.

Et pourtant le meilleur

moyen d'accéder au pouvoir dans un état démocratique comme le nôtre, c'est de laisser le peuple s'exprimer à travers les urnes. Cependant, l'opposition togolaise ne cache pas sa phobie des urnes et continue de croire à un scénario par lequel Faure Gnassingbé ne sera pas candidat en 2020.

Aujourd'hui, à l'heure où tous les pronostics sont en faveur de l'organisation des élections pour une sortie de crise, on se demande si entre la rue et les urnes l'opposition pourra enfin se décider ? Seul l'avenir nous édifiera.

Akpanawè

Innovation à la Société des Postes du Togo :

" ECO CCP " un nouveau produit "révolutionnaire" lancé par Faure Gnassingbé

Conscient que les couches les plus vulnérables le plus souvent secouées par la pauvreté et la misère, se trouvent dans les localités les plus reculées de notre pays, Faure Gnassingbé ne cesse d'échafauder des plans pour permettre à cette frange de la population de sortir de leur situation. Après plusieurs projets et programmes qui leur sont dédiés, Faure Gnassingbé vient de lancer à Anfoin à quelques encablures de la ville d'Aného, un produit dénommé " ECO CCP " pour faciliter l'existence de cette catégorie de togolais.



Faure Gnassingbé suivant les explications des techniciens

L'introduction dans la vie quotidienne des citoyens du monde de l'outil informatique a sérieusement révolutionné plusieurs secteurs d'activités notamment celui de la banque.

Avec ces nombreuses muta-

tions, la technologie est parvenue à faire des téléphones portables de véritables porte-monnaie ambulants.

Au Togo, de façon classique, pour bénéficier des services dans une banque, il faut d'a-



Le Président Faure Gnassingbé saluant les vaillantes populations d'Anfoin

bord être détenteur d'un compte, qu'il soit épargne ou courant. Qui parle de compte parle aussi des procédures avec toutes les lenteurs possibles pour faire des opérations.

Aujourd'hui, Faure

Gnassingbé à travers la Société des Postes du Togo donne la possibilité aux citoyens surtout ceux qui vivent dans des endroits reculés et qui ne peuvent solliciter les services d'une banque, à jouir plei-

nement de leur argent en mettant l'accent sur leur téléphone portable.

Le nouveau produit " Eco CCP " lancé par Faure Gnassingbé Mardi dernier dans la localité d'Anfoin apporte une solution innovante en matière d'épargne électronique, dans le mode de vie des populations.

Initiative de la Société des Postes du Togo en collaboration avec les opérateurs de téléphonie, Togocel et Moov, destiné au monderural le compte ECO CCP vise à permettre aux Togolais installés dans les zones reculées, de disposer instantanément et sans aucune formalité, d'un compte épargne gratuit et rémunéré à partir d'une application mobile tenant lieu de porte-monnaie électronique des Petites et Moyennes Entreprises.

Suite à la page 4

Résolution de la crise socio-politique :

Position ambiguë et volonté de blocage de la C14 et du Front citoyen

Levée de bouclier contre la communauté internationale

Depuis le début de la crise socio-politique que traverse le pays, la coalition des 14 de l'opposition et son allié le Front citoyen Togo Debout se singularisent par des inconsistances dans leurs prises de positions. Tantôt pour et tantôt contre une même chose. Tenez, au début on nous a dit retour à la Constitution de 1992 et départ de Faure Gnassingbé ou rien. L'appel au dialogue du chef de l'Etat est même rejeté.

Après on nous parle de réformes, de dialogue, de transition, et autres. On a sollicité la communauté internationale à proposer une porte de sortie et certains ont même franchi le rubicond en appelant à une intervention militaire étrangère. Et lorsque cette communauté internationale sollicitée fait des observations ou propositions de sortie de crise qui n'arrangent pas les tenants de l'aile radicale de l'opposition, on crache là-dessus et on s'en prend à ces bonnes volontés qui veulent aider le Togo à résoudre ses problèmes.

C'est à cette situation qu'on en est aujourd'hui face à l'affaire qu'on peut appeler affaire Christoph Sanders, du nom de l'ambassadeur d'Allemagne au Togo. En effet, dans le schéma de sortie de crise que le groupe des 5 (ONU, UE,

USA, France et Allemagne) propose, il est question tout simplement de donner la parole au peuple pour départager les politiciens qui s'en réclament. Et ça, l'ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne au Togo, Christoph Sanders, l'a fait entendre clairement créant une agitation sans précédent au sein de la coalition des 14 et de leur aile Front citoyen Togo Debout.

Mme Isabelle Améganvi, présidente du groupe parlementaire ANC (Alliance Nationale pour le Changement) et vice-présidente de ce même parti membre de la Coalition des 14, intervenant chez des confrères s'est prononcée sur cette situation. Et en réponse à l'Ambassadeur d'Allemagne au Togo, Christopher Sander, qui demandait que l'on aille aux élec-

tions et que l'on permette au Chef de l'Etat actuel, Faure Gnassingbé de défendre son bilan, elle a indiqué que, " de la même manière qu'on ne peut pas aller aux élections dans ces conditions en Allemagne, l'Ambassadeur d'Allemagne au Togo doit savoir que l'on ne peut pas aller aux élections dans cette condition au Togo ".

" Le schéma électoraliste que vous proposez aux Togolais dans les conditions actuelles reste fort intenable, dangereux, voire suicidaire ", peste un responsable du Front citoyen.

Véritable levée de bouclier contre l'Allemagne et la communauté internationale, l'opposition radicale estime que " Ce serait suicidaire, dangereux et que c'est un schéma périlleux auquel on conduit le peuple togolais. Nous continuons par



Des leaders de la C14 et leurs alliés dans la rue (Photo archives)

maintenir que le problème togolais n'est pas électoral. La démocratie d'abord, il faut que les institutions soient fortes. Parce qu'en réalité, cela participe d'un bon sens. Nous parlons des réformes constitutionnelles et institutionnelles. Quand la diplomatie allemande nous conduit aux élections, nous allons à ces élections avec quelles institutions ? Mais la CENI est impliquée dans le processus de réforme, la cour constitutionnelle également, le cadre électoral également avec un fichier qui n'est pas un fichier pur. Donc nous pensons aujourd'hui que la position de l'Allemagne qui consiste à dire que le peuple togolais n'a qu'à aller aux élections est intenable "

Intervenant sur une radio de la place, Me Raphaël Kpandé-Adzare, 2è porte-parole du FCTD, a reconnu que son organisation, Le Front Citoyen Togo Debout a adressé une lettre ouverte à Monsieur

l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne au Togo avant d'ajouter : " Dans cette lettre, nous avons été clairs. Parce que le Togo est l'un des pays des peuples africains à avoir payé le lourd tribut pour la démocratie. Au Togo, nous nous disons que nous sommes une République, mais tout le monde sait aujourd'hui que le Togo n'est pas gouvernée par les règles de la République, par les règles de la démocratie. Nous sommes gouvernés par une dictature de père en fils, nous sommes tout simplement une monarchie, une oligarchie où une minorité accapare les richesses de l'Etat ".

Décidément, on ne peut pas comprendre certains lorsqu'ils veulent tout et rien pour les autres, ou des choses et leurs contraires à la fois. Sacré politicien togolais !

L'Eveil de la Nation

Innovation à la Société des Postes du Togo :

" ECO CCP " un nouveau produit "révolutionnaire" lancé par Faure Gnassingbé

Suite de la page 3

A en croire les explications des promoteurs, " ECO CCP ", est un " produit révolutionnaire qui va modifier de façon irréversible, les modes de gestions de l'économie financière ". L'objectif poursuivi, est d'accroître le taux de bancarisation des populations, améliorer l'inclusion financière du monde rural, promouvoir et encourager la mobilisation de l'épargne des couches sociales vulnérables et contribuer à l'éducation financière des jeunes et à la sensibilisation du monde rural à l'économie digitale.

" Eco CCP est un produit révolutionnaire qui modifie de façon irréversible les modes de gestion de l'économie domestique ", a déclaré lors de la cérémonie de lancement Kwadzo Dodzro Kwasi, le directeur général de la Société des Postes du Togo (SPT).

" Ce projet traduit la volonté

du gouvernement et est conforme à la vision du chef de l'Etat, Faure Gnassingbé qui est de s'appuyer sur l'infrastructure mobile pour décentraliser la prospérité financière ", a renchéri Cina Lawson, Ministre des Postes et de l'Economie numérique, Cina Lawson.

Ce qu'il faudrait aussi comprendre en terme facile, c'est que ECO CCP est un compte épargne transactionnel adossé aux services mobile money Flooz et Tmoney. Il ne nécessite ni frais d'ouverture ni de tenue de compte. Dans les cas des montants n'excédant pas 200 000 F par jour, Le compte est accessible sans formalités administratives.

Une fois ouvert, ce compte ECO est automatiquement lié au porte-monnaie électronique du client et lui permet d'effectuer des virements vers son compte ECO (épargne) ou tout autre compte tiers (épargne,

règlement, transfert, etc.).

Le client peut lorsqu'il le souhaite, envoyer tout ou partie de son avoir en monnaie électronique vers son compte ECO CCP sous forme d'épargne productive d'intérêts capitalisés mensuellement au taux de 2%. Le but visé par le gouvernement à travers la mise en œuvre de ce nouveau produit, est d'atteindre d'ici 2022 le chiffre de 300 000 comptes mobiles avec une épargne nette mobilisée de 5 à 10 milliards de FCFA.

Au regard des explications données et l'espoir suscité par ce produit innovant, il sera de notoriété qu'une véritable campagne de communication et de vulgarisation entoure ce nouveau bébé de la Société des Postes du Togo afin qu'il puisse avoir un taux de pénétration beaucoup plus grand dans un bref délai.

La Rédaction

Recomposition de l'espace politique :

Porté sur les fonts baptismaux, le GRET exige qu'on donne la parole au peuple

Recomposition, restructuration, repositionnement, ou encore réorientation. On n'en finira pas de trouver des mots pour qualifier ce qui se passe actuellement au Togo, en rapport aux regroupements politiques. En effet, après les centristes comprenant le NET de Gerry Taama, la Convergence patriotique de Francis Ekon et le PDP de Bassabi Kagbara, qui étaient précédés de la coalition des 14 comprenant, entre autres l'ANC, le CAR, l'ADDI, les FDR, voilà un nouveau regroupement de partis politiques.

Le Groupe des républicains et écologistes du Togo (GRET), puisque c'est de lui qu'il s'agit, vient de voir le jour. Composé du Front national (FN) de

Didier Améla, du Mouvement des républicains centristes (MRC) d'Abass Kaboua et de quatre (4) autres partis politiques qui sont le Parti pour le renouveau et le progrès social (PRPS) de Michel Mawu-Agbessi, le Parti pour l'union et le développement économique et social (PUDES) de Binèzi Essoboziwè, le Parti togolais pour la jeunesse (PTJ) d'Almeida Amagan, le Parti écologiste panafricain (PEP) de Koffi Paley, ce regroupement a décrété la " mort " du dialogue. Mieux, les membres du GRET convient tous les acteurs politiques togolais à cesser les querelles inutiles pour aller aux élections.

Le GRET, dirigé par Didier

Suite à la page 6

Chronique politique

de Bodi Banche Bodelin

MAIN BASSE SUR LA DEMOCRATIE AU TOGO

Dans les années 1990, au souffle du Vent de l'Est qui annonçait la démocratisation des pays africains, Jacques Chirac avait dit que " La démocratie est un luxe pour les Africains ". Ce n'était d'ailleurs pour rien que la 'prescription de la Baule' n'était faite que du bout des lèvres par François Mitterrand pour faire plaisir aux autres pays de l'Union Européenne. Pour nous prouver la véracité de la déclaration de Chirac, les chantres de la Françafrique ont tout fait pour garder le statut quo, soit en remettant en scelle leurs amis menacés par les bourrasques, soit en faisant élire leurs hommes au sommet des Etatsfrancophones pour empêcher la descente de la démocratie à la base.



Pour le cas du Togo, je ne citerai que les manœuvres de Chirac et de Charles Pasqua pour le maintien du Général Eyadema au pouvoir et plus tard, la dévolution de ce pouvoir d'Etat au fils du père.

En son temps, je n'avais pas compris le sens caché des propos de Chirac, parce que je ne connaissais pas assez les hommes politiques de premiers rangs des pays francophones en général et du Togo en particulier.

Chez les anglo-saxons, la démocratie va de la base au sommet, le bonheur d'un pays commence par le bonheur du citoyen, la prospérité d'un pays commence par la prospérité des individus. C'est dans cet esprit que nos amis Allemands, à travers leurs fondations, entre autre, la Fondation Konrad Adenauer ont soutenu des associations en vue de former des Volontaires de l'Etat de droit, recycler les Préfets, les membres des Délégations spéciales en espérant que le Togo devait aller rapidement à la décentralisation pour que les populations à la base puissent jouir des fruits de la démocratie, des fruits de leurs efforts sur les barricades, des fruits du sang versé et des vies emportées par la tempête de la démocratie.

Mais comme pour nous les francophones, surtout nous les Togolais, la démocratie va du sommet à la base, le pouvoir va du chef au planton, les prébendes vont du Roi aux sujets, le bonheur du peuple passe par le bonheur des gouvernants, que la prospérité du citoyen passe par la croissance du pays, nous nous sommes entendus pour confisquer les fruits de démocratie au sommet de l'Etat et au sein de ces différentes Institutions.

Au Togo, la démocratie a prouvé qu'elle est un luxe pour les Africains parce qu'elle a fait de nou-

veaux riches en paupérisant les populations à la base, les campagnes et les villages.

Pour preuve, la plupart des acteurs clés des premières années de crise, qu'ils soient du Pouvoir ou de l'Opposition, se sont embourgeoisés en passant par des Cabinets ministériels ou par des Institutions de la Républiques, sauf Claude Ameganvi et Nicolas Lawson si je ne m'abuse. A travers des associations de tous genres et des financements multiformes, des chômeurs ont trouvé du travail et se sont fait des millions sur le dos des Populations à la base.

Dans notre lutte pour la conquête du pouvoir au sommet, nous avons oublié de lutter pour ramener le pouvoir à la base !

Dans notre lutte pour la conquête du pouvoir au sommet, nous nous servons du peuple pour nous maintenir, au lieu de nous mettre au service du peuple pour le maintien des équilibres sociaux.

Nous acteurs politiques, avons fait main-basse sur la démocratie !

Nous avons trahi le Peuple, nous avons donné raison à Chirac, nous avons trahi Adenauer !

C'est en cela que ma petite intelligence se permet de comprendre la position de son excellence Christoph Sender, Ambassadeur d'Allemagne.

Tout homme qui aime ce pays ne peut pas accepter de le voir mourir à cause des luttes pour le fauteuil présidentiel. Le plus urgent, c'est la décentralisation qui permettra aux populations de prendre en main leur destin pour un développement endogène qui peut avoir des répercussions nationales.

Bodi Banche BODELIN
Au nom de la Patrie
Lomé, 17 mai 2018.

Poème

Genèse de la contractualisation

Contemporaine du noble art de soigner,
Qu'elle prétend encadrer jadis et naguère,
La gestion, quoique formellement enseignée,
Est toujours en quête de fiables repères.

La connexion à la magie fut vaine,
A l'instar de celle aux Saintes Ecritures,
Aux quelles l'ondoyante et complexe créature
Ne s'accroche que lorsqu'il s'assaille de peines.

Il en a été ainsi de la gouvernance,
Inspirée des testaments et du Saint Coran,
Qui à travers une phobique pénitence,
Rendirent d'eux les hôpitaux très dépendants.

La transmission faussement héréditaire
Dont étaient pourtant convaincus les lointains pères,
Enivrés par le futur de leurs descendants,
Fit le lit de l'indécet et de l'arbitraire.

L'échec du cadrage par le religieux,
Attesté par divers et convergents constats,
Ouvrit la brèche au moderne Etat,
Qui, tout embrassant, s'avéra pernicieux.

Le tout-Etat ayant montré ses limites,
Toutes les formes d'économies confondues,
Tant dans sa réalité que dans son mythe,
Sert de socle au creuset d'actes fondus.

Cotylédons de la même noix de cola,
Envers et revers de la même pièce,
Enfin audibles à la voix de la sagesse,
L'Etat et le privé célèbrèrent leur gala.

Ce mariage, alors célébré et scellé,
Fit naître la contractualisation
Qui pallie les lacunes descellées
En vue de leur totale éradication.

Pr Moustafa Mijiyawa
Mai 2018

Flambée des Prix des denrées alimentaires pendant le Ramadan :

Un casse-tête pour les ménages

Les musulmans du monde entier observent depuis hier le jeûne du mois de Ramadan. Durant 29 ou 30 jours, ils doivent s'abstenir de manger, de boire, d'avoir des rapports charnels de l'aube jusqu'au coucher du soleil. Mais force est de constater que, pendant cette période, les prix des denrées alimentaires flambent. Qu'est ce qui explique ce phénomène ?

Le phénomène devient récurrent. A chaque Ramadan, l'on note une inflation des prix des denrées de première nécessité. A Lomé par exemple, que ce soit au marché d'Adawlato, d'Agoè Assiyéyè ou encore dans les autres marchés périphériques, le constat est le même. Les ménagères font des pieds et des mains pour négocier le prix autour des denrées alimentaires

comme le riz, le lait, le sucre, les boîtes de conserves, la tomate... Le même constat est fait au niveau des fruits et légumes.

Lorsqu'on s'approche des opérateurs économiques et des commerçants, ils rejettent et ne veulent pas endosser la responsabilité de la flambée des prix des denrées alimentaires sur le marché en cette période de Ramadan. Il faut

reconnaitre qu'aucun travail ne se fait en amont pour se mettre à l'abri de l'explosion des prix. Ce travail qui devrait être normalement entrepris par les associations de consommateurs est souvent négligé. Et c'est donc à la veille du mois de jeûne que l'on se retrouve devant le fait accompli. La situation profite à certains qui trouvent en ce mois, pourtant considéré



Des denrées alimentaires presque hors de prix

comme béni à cause de ces actes méritoires, une occasion se rendent au marché, de pour réaliser de bonnes affaires. Le prix par exemple du sac de riz varie en fonction des magasins. Ce qui amène par-

Suite à la page 10

Développement à la base : Mise en œuvre d'un dispositif de protection sociale pour améliorer le quotidien des artisans

Le gouvernement togolais a entrepris depuis quelques années des efforts visant à assurer aux travailleurs une protection sociale. La ministre du développement à la base, de l'artisanat, de la jeunesse et de l'emploi des jeunes était face aux acteurs exerçant dans le secteur de l'artisanat, le mercredi 16 mai dernier au cours d'un atelier organisé à Lomé.

Il a été question de passer à validation le dispositif de protection sociale des artisans. Cette rencontre a permis en outre d'analyser les résultats du diagnostic par rapport aux conditions de vie des artisans et de leurs familles, de valider les pratiques en matière de protection sociale dans le secteur de l'artisanat. Les discussions se sont axées sur les capacités contributives des artisans au fonctionnement d'un système de protection sociale. En effet, le ministère du développement à la base



La table d'honneur

veut analyser la pertinence des stratégies de protection sociale proposées aux artisans et à leurs familles. Grâce à cet atelier, il a été également question d'analyser le dispositif institutionnel proposé par l'étude, et proposer d'autres options et actions à entreprendre et mesures de mise en place du dispositif de protection sociale des artisans. " C'est une orientation stratégique qui nous permet d'améliorer véritablement le quotidien des artisans et ren-

dre le secteur encore plus attractif, surtout pour notre jeunesse ", a laissé entendre Mme Victoire Tomegah-Dogbe, ministre du développement à la base de l'artisanat de la jeunesse et de l'emploi des jeunes.

Pour sa part Mme Myriam Dossou, Directeur Général de l'Institut Nationale d'Assurance Maladie (INAM) a réitéré son engagement d'accompagner le ministère dans ce processus. Cette rencontre a été une aubaine

pour l'INAM de présenter les paramètres techniques de prise en charge de l'assurance maladie.

Le secteur de l'artisanat occupe aujourd'hui une place importante dans l'économie togolaise. Il contribue à lui seul à la formation du PIB national à environ 18%, à la réduction des déséquilibres de la balance de paiement et à la baisse du chômage au sein des populations.

Kahf Djobo

MÉDIAS : Le CONAPP renouvelle son bureau ce jour

Après deux mandats de deux ans chacun, le bureau du CONAPP dirigé par Jean-Paul Agboh Ahulété va céder sa place à une nouvelle équipe qui présidera aux destinées de l'association pendant deux ans. Quatre candidats sont donc en lice pour succéder à celui qui, 4 ans durant a consacré sa vie au CONAPP.

teurs, les quatre candidats ont eu le temps de dérouler leurs programmes et leurs intentions pour le CONAPP.

La période de campagne qui a duré deux semaines aura été l'occasion pour les 4 challengers de parcourir le territoire pour se présenter aux électeurs dans les différentes localités du pays, puis solliciter leurs voix pour faire la différence.

Aujourd'hui est un grand jour qui se lève pour la plus grande organisation des patrons de presse en ce sens que le Président sortant a mis les petits plats dans les grands pour que



Jean-Paul Agboh Ahulété, président sortant du CONAPP

Convoqués en assemblée générale pour cette journée dans un hôtel de la capitale togolaise, la centaine de membres du Conseil National des Patrons de Presse auront à choisir entre Tchagnao Arimiyo, Directeur de Publication du Journal Nouvelle Opinion, Gerard Weissan Patron du groupe Sika, Joël Egah du journal Fraternité et Loïc Lawson Directeur de Publication de l'Hebdomadaire Flambeau des Démocrates.

Au cours du grand oral, une opération de charme qui avait pour but de séduire le grand public et convaincre les élec-

cette assemblée générale électorale ne souffre d'aucune contestation au soir du 18 Mai.

Il faut reconnaître que par ses innovations, le bureau sortant a hissé le CONAPP aux rangs des organisations de presse respectables dans la sous-région, vivement que celui qui sera élu au terme de cette AG puisse maintenir la flamme allumée.

Notons que le CONAPP compte 96 membres des différents types de médias et est de ce fait la plus importante des organisations de presse.

Kpélaflia Biva

Recomposition de l'espace politique :

Porté sur les fonts baptismaux, le GRET exige qu'on donne la parole au peuple

Suite de la page 4

Améla, dit porter en lui l'espoir des Togolais " épris de paix et de solidarité (...) les Togolais vivent dans l'inquiétude et se posent des questions sur l'avenir. L'horizon semble obscur avec la hantise d'une impasse qui plongera le pays dans un gouffre si rien n'est fait ", a déclaré Didier Améla.

" La seule constante dans une République, ce sont les élections. Si nous n'avons pas des élections, nous vivons dans un autre système. Quel que soit ce qui va arriver, il faut des élections. Maintenant, s'il faut retoucher les textes, je pense que c'est légitime aussi ", a indiqué le président du FN qui propose à la place du dialogue, une " négociation ".

Le président du MRC, Abass Kaboua a renchéri en ces ter-



La table lors du lancement

mes " Nous allons directement aux élections et il faut faire avec les lois de la République ".

Finalement le ciel se dégage et ces politiciens qui se réclament de l'opposition ne jurent que par les élections tout comme les centristes et de même que le Groupe des 5 et

du reste de la communauté internationale. Tout ce beau monde rejoint la CEDEAO, le gouvernement et le chef de l'Etat qui entendent donner la parole au peuple dans des délais légaux. C'est à ce prix que le Togo pourra sortir de la crise.

Kpélaflia Biva



Conducteurs de Taxi et de Taxi - moto, **PAYEZ** facilement l'IRTR à partir de votre mobile



***145*6*5*2#**



Saisissez le numéro d'immatriculation de l'engin

*(Exemple : TG **** BG)*

**Vous recevez la notification d'imposition
précisant le montant à payer**

Confirmez le paiement

**Saisissez votre code secret de compte TMoney
pour valider la transaction**

*Vous recevez enfin un message de validation ou de l'invalidation de
l'opération.*

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

Marché Unique du transport aérien en Afrique :

La 4ème réunion du groupe de travail ministériel prévue du 25 au 28 mai

Lors du 30ème sommet de l'Union Africaine (UA) tenu les 28 et 29 janvier 2018, le Chef de l'Etat togolais, Faure Gnassingbé a été désigné pour conduire le Marché Unique du Transport Aérien (MUTAA). Dans cette optique, le gouvernement togolais et la Commission de l'Union Africaine (CUA) en collaboration avec le Commission Africaine de l'Aviation Civile (CAFAC) ont conjointement annoncé la tenue de la quatrième réunion du groupe de travail ministériel sur l'opérationnalisation du Marché Unique du Transport Aérien en Afrique, prévu du 25 au 28 mai 2018 à Lomé.

Le processus de mise en place du MUTAA va bon train. Depuis son lancement le 28 janvier dernier, une campagne de plaidoyer se déroule afin que les Etats puissent souscrire et que les pays qui l'ont déjà fait, accélèrent la mise en œuvre des mesures concrètes en vue d'une pleine opérationnalisation.

Cette quatrième réunion, selon les explications données

par M. Ninsao Gnofam, ministre des Transports, va porter sur la mise en œuvre des mesures immédiates pour assurer le fonctionnement efficace du Marché Aérien et faciliter l'harmonisation des accords de service aériens entre les Etats membres du MUTAA. La commission va également profiter au cours de ces assises, diffuser les règlements sur la concurrence et la protection

des consommateurs de la décision de Yamoussokro, qui est de permettre une libéralisation complète de l'accès au marché entre les Etats africains, le libre exercice des droits de trafic, l'élimination des restrictions à la propriété et à la libéralisation complète des fréquences, tarifs et capacités.

L'objectif étant de concilier les Accords Bilatéraux sur les Services Aériens (BASA), les



Le ministre Ninsao Gnonfam (g) et le Col Gnama Latta (d)

Etats déjà membres du MUTAA, vont procéder à cette occasion, à l'harmonisation de ses accords. Ceux en cours, vont profiter de l'occasion pour signer des Accords.

Pour cela, il est demandé à tous les Etats membres de disposer d'une lettre de créance appropriée afin de signer les Accords Bilatéraux, le protocole d'accord et tout autre document convenu au nom de leurs pays respectifs.

Rappelons que le MUTAA compte déjà 25 Etats membres, notamment Afrique du Sud, Bénin, Burkina-Faso, Botswana, Cap-Vert, Côte d'Ivoire, Égypte, Éthiopie, Gabon, Ghana, Guinée, Kenya, Libéria, Mali, Mozambique, Niger, Nigéria, Rwanda, République centrafricaine, République du Congo, Sierra Leone, Swaziland, Tchad, Togo.

Kahf Djibo

Création de deux parcs industriels :

100 mille emplois envisagés d'ici à 2022

L'Etat togolais à travers son Plan National de Développement (PND) veut redynamiser le secteur industriel. Dans ce Plan dont la période couvre 2018-2022 et dont la phase pilote démarre en juillet prochain, le gouvernement togolais envisage la mise en place d'un pôle manufacturier et deux parcs industriels. Un projet qui devra booster la croissance annuelle du secteur de l'industrie à 10%.

L'objectif du PND est d'accompagner l'émergence de l'économie togolaise.

Ce vaste projet prendra en compte, le développement des secteurs sociaux et le capital humain, le développement à la base et de la jeunesse, la consolidation des bases de la croissance économique.

Selon les explications données par les coordonnateurs du PND, il est prévu la création de deux parcs industriels. Ces parcs seront constitués chacun de quinze (15) usines intensives, tournées vers des industries exportatrices et intensives spécialisées dans le textile, dans la fabrication de chaussures... Trois axes porteurs de croissance ont été identifiés. Le projet envisage un hub logistique d'excellence et un centre d'affaire de premier ordre. Il veut promouvoir la consolidation du développement social avec le renforcement des mécanismes d'inclusion ainsi



Une vue des ouvriers

que le développement des pôles de transformation agricole, manufacturiers et d'industries extractives.

Dans la filière textile, le gouvernement ambitionne donner plus de priorité au savoir-faire local, à la production de coton et à la recherche de partenaires et investisseurs stratégiques étrangers.

Au total, les investissements de ce projet ambitieux sont évalués à hauteur de 1000 milliards FCFA couvrant la période 2018-2022, de la

mise en œuvre du Plan National de Développement.

Le projet vise à créer 100.000 emplois sur la période indiquée et favoriser l'émergence des entrepreneurs nationaux. A cet effet, l'Etat togolais ambitionne le déploiement d'une stratégie axée sur le développement de chaînes de valeurs complètes des filières clés de l'agro-industrie. Le projet permettra également d'accroître les exportations togolaises vers des partenaires commerciaux internationaux

dont les Etats-Unis. le Togo bénéficie d'un visa textile destiné à faciliter l'accès de ses produits textiles au marché américain dans le cadre de la loi sur la croissance et les opportunités de développement en Afrique (AGOA).

A terme le gouvernement envisage réaliser une croissance annuelle moyenne du secteur industriel et manufacturier de l'ordre de 10% par année,

porté par de nouvelles filières.

Rappelons que le Plan National de Développement nécessite une mobilisation financière de 4.622,2 milliards de FCFA sur la base du cadrage macroéconomique. La contribution du gouvernement togolais à la mobilisation des ressources est estimée à 35,1% du coût total du projet.

Kahf Djibo

PRÉSENTENT

DES MÉDIAS ACTE 7

19h à 30"

SAMEDI 26 MAI 2018

Entrée 2.000 Fcfa | 3.000 Fcfa

Lieu: INSTITUT FRANÇAIS Togo

Reservation 5.000 Fcfa

Contacts: (+228) 99 46 55 16 / 93 07 21 11

INSTITUT FRANÇAIS | DR KODOM | Joggins

Lancement du Groupe des Républicains et Ecologistes du Togo :

Les responsables appellent les acteurs politiques à faire des concessions

Quelle stratégie adoptée pour réussir une alternance apaisée, et épargner la vie des togolais ? Voici l'une des principales préoccupations qui sous-tendent la création du Groupe des Républicains et Ecologistes du Togo (GRET), dont la conférence de presse de lancement s'est tenue le mardi 15 mai dernier à Lomé.



La table lors du lancement dudit regroupement

Il s'agit de Six (6) partis politiques. Ils ont décidé de fédérer leurs énergies pour une nouvelle lutte politique. Dans ce regroupement, l'on retrouve le Front National de Didier Améla, le Parti Ecologique Panafricain (PEP) de Paley Kofi, le Mouvement des Républicains Centristes (MRC) de AbassKaboua, le

Parti pour le Renouveau et le Progrès Social (PRPS) de Mawu-Agbessi Michel, le Parti Togolais pour la Jeunesse (PTJ) de D'Almeida Amagan, et le Parti d'Union pour le Développement Economique et Social (PUDES) de Binizi Essoboziwè. Le GRET a pour objectif de contribuer au règlement de la crise sociopo-

litique que connaît le Togo depuis neuf (9) mois. La méthodologie adoptée par ce regroupement est d'inviter les protagonistes à la table de discussion mais en ayant dans l'esprit la sauvegarde de la République.

Le professeur Didier Améla, dans son propos lors du lancement du GRET, a tenu à rappeler que les fils et filles d'une même nation peuvent discuter et s'attendre en laissant de côté les intérêts personnels. Il a mis en valeur l'intérêt du peuple et a expliqué que leur action est en fait une interpellation à l'endroit des acteurs politiques. En outre, il a souligné que le dialogue politique entamé depuis quelques mois n'est plus prometteur et il va falloir pour la classe politique, redéfinir de nouvelles stratégies.

Pour clore son propos, il a relevé le fait que les différents acteurs politiques doivent aujourd'hui faire des concessions, dans l'intérêt supérieur de la nation.

M.F

Immobilier

DES MAISONS À PRIX MODESTE A VENDRE, À LOMÉ EN RÉPUBLIQUE TOGOLAISE

-DATE DE PUBLICATION: 14 mai 2018

- AUTEUR DE LA PUBLICATION: Ali Tchalim, Juriste des Affaires, Agent Immobilier

- CONDITIONS GENERALES DE PRESTATIONS: VISITE À TOUT MOMENT SUR RENDEZ-VOUS AU FRAIS DE 2000F, COMMISSION NEGOCIABLE

-LES PRIX SONT NEGOCIABLES

-CONSEIL: la saison pluvieuse est le moment le mieux indiqué pour acheter votre terrain ou maison afin d'éviter d'avoir des caïmans pour voisins

- Vous voulez vendre un terrain, une maison, faites nous confiance. Il en est aussi pour vos projets de prise ou de mise en location.

1. Une maison tuilée de 4 chambres salon sur demi lot, grand espace disponible à Adidogomé Atilamonou, 13 millions, 3 tampons en cours

7. Villa de 3 chambres salon wc douche cuisine interne, 2 dépendances, garage le tout sur demi lot à Adidogomé Amandahomé, maison des jeunes, 35 millions, 3 tampons

2. Demi lot de terrain sur lequel est construite une pièce, grand espace disponible pour des constructions, à Zopomahé (avant Zanguéra) non loin de l'école LES VICTORIEUX, 10 millions

8. Maison de 3 appartements de 2 chambres salon, à Adidogomé Gblinkomégan, le tout sur 3 quarts de lot, 70 millions, millions, 3 tampons

3. Une maison tuilée, de 3 chambres salon wc douche cuisine interne avec une boutique et garage sur quart de lot, à Adidogomé Apédokoè, à 50 mètres du goudron Lomé Kpalimé, 12 millions, 3 tampons

9. Villa sur 1 lot avec titre foncier, 4 chambres à Agoè Cacavéli, 85 millions

4. Maison de chambre salon interne sur demi lot non loin de l'école primaire de Zossimé Zopomahé, 13 millions, 3 tampons

10. Villa duplex de 4 chambres salon et des dépendances, grand jardin, à Agoè Cacavéli, 90 millions, titre foncier

5. Maison dallée de 2 chambres salon wc douche cuisine interne, Garage, sur quart de lot à Zopomahé Zossimé, 8 millions

12. Villa à rénover sur 400 m², à Agoè Bafanabafana, 50 millions, 3 tampons

6. Maison de 3 pièces sur quart de lot à Zossimé Zopomahé, 6 millions

13. Villa neuve de 2 chambres salon, 2 dépendances sur 1 lot, à Adidoadin non loin du goudron, 90 millions.

TOUJOURS À L'AISE AVEC LES NOUVEAUX FORAITS PACKAGÉS

TOGOCEL
*919#

T-VOICE & DATA					T-VOICE	
200 F CFA	500 F CFA	2 500 F CFA	5 000 F CFA	10 000 F CFA	2 000 F CFA	7 500 F CFA
10 SMS	20 SMS	50 SMS	50 SMS	100 SMS	50 SMS	100 SMS
10 MIN	20 MIN	100 MIN	100 MIN	240 MIN	100 MIN	300 MIN
20 Mo	50 Mo	350 Mo	750 Mo	1,5 Go	25 MIN	300 MIN
1 JOUR	2 JOURS	10 JOURS	14 JOURS	30 JOURS	10 JOURS	30 JOURS

Forfaits disponibles Jusqu'au 30 juin 2018

EN TOUTE TRANQUILLITÉ LE MEILLEUR RÉSEAU DATA ET LES APPELS LES MOINS CHERS DU TOGO !

VISITEZ VOTRE SITE WEB

www.republiquetogolaise.com

Application mobile : Togo officiel

Available on the Google play App Store

LES NUMEROS VERT DE L'OTR

POUR SIGNALER TOUT FAIT SUSPECT VEUILLEZ COMPOSER N° VERT 8280 Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT INFORMATION OU CONSEIL VEUILLEZ COMPOSER LE N° VERT 8201 Renseignements

OTR OFFICE TOGOLAISE DES RECHERCHES

FEDERER POUR BATIR www.otr.tg

LE JEÛNE DU RAMADAN EN TROIS QUESTIONS

Le ramadan, mois sacré de jeûne et de prières qui débute samedi, est l'un des cinq piliers de l'islam.

Près d'un milliard et demi de musulmans dans le monde ont entamé depuis hier dans de nombreux pays le mois sacré de jeûne et de prières du ramadan, qui commémore la révélation divine reçue par le prophète Mahomet.

Qu'est-ce que le ramadan ?

Le ramadan est l'un des cinq piliers de l'islam, avec la profession de foi, l'obligation de prier cinq fois par jour, l'aumône et le pèlerinage à La Mecque. Il représente, pour les musulmans, un mois de piété, de charité et de frugalité.

Comment se déroule-t-il ?

Durant cette période, qui dure 29 ou 30 jours, les croyants s'abstiennent de manger, de boire, de fumer et d'avoir des relations sexuelles du lever au coucher du soleil. Ce jeûne est conçu comme un effort spirituel, une lutte contre la séduction des plaisirs terrestres. Mais, à l'heure de la rupture quotidienne du jeûne, des repas de fête rassemblent traditionnellement les familles et l'activité sociale est intense. La fête de fin du ramadan, l'Aïd el-Fitr, est également célébrée avec faste, souvent en famille.

Qui est concerné ?

Le respect du jeûne est imposé à tous les croyants qui



Durant cette période, les croyants s'abstiennent de manger, de boire, de fumer et d'avoir des relations sexuelles du lever au coucher du soleil.

ont passé l'âge de la puberté. Même si les enfants sont dispensés, il est recommandé de les y habituer progressivement. Femmes enceintes ou nourrices, malades, voyageurs et combattants ont le droit de ne pas observer le jeûne, mais le devoir de s'y soumettre dès qu'ils sont à nouveau en état

de le faire. Le ramadan risque d'être particulièrement éprouvant cette année pour de nombreux pratiquants car il se déroule durant la période où les jours sont les plus longs et où les températures sont très élevées dans la plupart des pays musulmans.

Comment est déterminée la date du ramadan ?

Le ramadan correspond au neuvième mois du calendrier de l'Hégire, auquel les musulmans se réfèrent pour leurs fêtes religieuses et qui s'appuie sur le cycle lunaire.

Ce calendrier compte onze jours de moins que le calendrier solaire et, pour cette raison, les dates de début et de fin du ramadan varient tous les ans. Le premier jour est déterminé lors de la "nuit du doute" durant laquelle on observe l'apparition du premier quartier de la nouvelle lune, qui doit être visible à l'œil nu et dûment constatée.

Des théologiens, savants et religieux se réunissent donc tous les ans pour fixer l'heure précise, variable selon les endroits du globe. En Arabie saoudite, qui accueillent les deux principaux lieux saints de l'islam (à La Mecque et Médine), les commissions chargées de l'observation du croissant lunaire ont fixé jeudi le début du ramadan à samedi. La fin du jeûne, marquée par la fête de l'Aïd-el-Fitr, sera célébrée le 15 ou le 16 juin selon les pays.

Pourquoi les musulmans jeûnent-ils pendant le Ramadan ?

Ce jeudi 17 mai marque le début du ramadan pour les musulmans de Belgique. Jusqu'au 14 juin, ceux qui respectent le ramadan ne pourront pas manger, boire, fumer ou avoir des relations sexuelles de l'aube au coucher du soleil. Pourquoi ce mois est-il tout particulier pour les musulmans ? Et, finalement, pourquoi jeûner ? On fait le point.

moments importants de l'histoire de l'islam - comme la "Nuit du destin" sont commémorés.

Par ailleurs, au delà du jeûne et de l'aspect spirituel, le fidèle doit adopter une attitude exemplaire en évitant les médisances, les conflits et surtout, en appliquant l'aumône. Le mois du ramadan est donc une période d'intense générosité. Via des levées de fonds



organisées dans les mosquées ou à travers l'aide directe de proches, le don aux nécessiteux est une obligation pour ceux qui n'ont pas de difficultés finan-

Un pilier de l'islam

A l'origine, le mot ramadan signifie le neuvième mois du calendrier musulman. C'est au cours de mois que le Coran a été révélé à Mahomet, lors de la fameuse "Nuit du destin". Par extension, il désigne désormais ce mois de jeûne auquel doivent se plier les fidèles.

En effet, le ramadan est l'un des cinq piliers de l'islam avec la profession de foi ["j'atteste qu'il n'y a pas d'autre dieu qu'Allah et que Mahomet est son messenger"], la prière, l'aumône et le pèlerinage à la Mecque.

Le but du ramadan est de purifier le corps et l'esprit du fidèle et lui permettre de mieux comprendre le sort des plus pauvres. Selon la tradition, les personnes en bonne santé doivent jeûner. Des exceptions existent donc pour les enfants qui n'ont pas atteint la puberté, les femmes enceintes, les malades ou encore les personnes âgées. Et dans certains cas, le jeûne peut ainsi être reporté à une période ultérieure.

cières.

Un moment de communion

Le ramadan ne rime cependant pas qu'avec devoirs. Il est aussi un moment de fête et de communion pour ceux qui le respectent. A la rupture du jeûne, on se retrouve chaque soir en famille et entre amis. Et la fin du jeûne - l'Aïd el-Fitr - est grandement fêtée.

La date du début comme de la fin du ramadan change chaque année. Le calendrier musulman était un calendrier lunaire, il compte donc une dizaine de jours de moins. Résultat: la date du ramadan se décale progressivement. Depuis plusieurs années, il se déroule lors de la période estivale et les pratiquants doivent parfois faire face à des chaleurs importantes sans une goutte d'eau.

Ces privations n'effraient toutefois pas la grande majorité des musulmans de



Le don aux nécessiteux

Affamer son corps permet également au fidèle de prendre conscience que les besoins les plus essentiels sont spirituels. Lors du ramadan, les fidèles sont ainsi invités à se (re)plonger dans le Coran et consacrer plus de temps qu'habituellement à la méditation et la prière. Ainsi, pendant le mois du ramadan, des

Belgique. Selon l'enquête de Corinne Torrekens et Ilke Adam sur les Belgo-Marocains et les Belgo-Turcs datant de 2015 - et citée par Le Soir, 88% des Belgos-Marocains et 66% des Belgo-Turcs font le ramadan. La pratique est donc très répandue, même parmi ceux qui ont abandonné toute autre pratique active de l'islam.

Flambée des Prix des denrées alimentaires pendant le Ramadan :

Un casse-tête pour les ménages

Suite de la page 5

Selon des économistes, La simple loi de l'offre et de la demande ne suffit pas à expliquer la hausse des prix traditionnelles avant et pendant le Ramadan. Les marchés sont largement assez approvisionnés pour répondre à la demande.

Les petits commerçants accusent les grossistes qui se retournent contre la spéculation sur le marché international des produits alimentaires. Sous d'autres cieux, des mesures

drastiques ont été prises par le gouvernement pour le contrôle des prix pendant le Ramadan.

L'année dernière au Tchad, pays à majorité musulmane, le ministre du Commerce et de l'industrie a remis sur la table un arrêté fixant provisoirement les prix de vente des produits alimentaires. Des numéros verts ont également été mis à disposition des clients des marchés de N'Djamena pour appeler une brigade de contrôle des prix

dès que le besoin se fait sentir. Pour lutter contre les inflations d'autres pays essaient la veille de chaque Ramadan d'initier des rencontres avec les opérateurs économiques afin de prendre la mesure de la situation.

Il est important de souligner que la situation sur la flambée des prix peut parfois amener des familles à s'endetter. Donc à avoir les difficultés pour assurer la rupture après les 30 jours de jeûne.

M.F

Mondial Russie 2018 / Programme international Football for Friendship de Gazprom : Une première pour le Togo

Dans la droite ligne de la journée internationale de Football and Friendship, célébrée à travers le monde le 25 avril dernier, et au nom du programme portant le nom Football for Friendship (F4F) de Gazprom, deux jeunes togolais, Ezekiel Amégan-Aho, footballeur de moins de 12 ans, de Sporting Club de Lomé et le jeune journaliste U12, Malcolm Kofi Agoè de Royal International English School de Lomé, ainsi que leurs deux accompagnateurs, le Chef de la délégation togolaise, Jean Koffi Akpo et le journaliste professionnel, Kékéli Adokoè Akwei, et les parents des deux jeunes seront du 5 au 15 juin prochain, à Moscou en Russie, pour prendre part à divers programmes de la Coupe du monde.

Pour cette première participation du Togo à ce programme, les deux jeunes gens seront dans le groupe Rhinocéros.



Malcolm Koffi Agoè (g) et Ezekiel Amégan-Aho (dt)

En tout cas, pour cette première du Togo, Jean Akpo, chef de la délégation togolaise en terre russe, dans quelques semaines, au nom de deux jeunes togolais retenus et aussi toute la famille footballistique du Togo, a manifesté un certain enthousiasme et a exprimé toute sa reconnaissance à Gazprom et à la FIFA pour cette initiative, qui connaîtra cette année la participation de 1500 personnes.

Et en prélude à cette participation à des activités de la coupe du monde Russie 2018, déjà le 25 avril dernier, date qui consacre la Journée internationale de Football and Friendship, plusieurs événements dont des conférences de presse, matches de football, réceptions émissions télé et autres ont été organisés dans plus de 200 villes du monde.

Source : L'Equipe sportive n°271

Tournoi de Toulon : Les Eperviers U-21 peaufinent leur préparation

L'équipe des U-21 des Eperviers du Togo participe du 26 mai au 9 juin au festival international espoirs de Toulon en France. La sélection effectuée depuis le 16 mai, et ce jusqu'au 23 mai un stage de préparation à Marseille.

D'autres stages avaient été effectués et ponctués de matches amicaux contre des clubs de première division au Togo. Une liste avait été retenue. Dans cette liste figurent des joueurs de D1 et D2, ainsi que des pensionnaires de Centre de formation. Sur le continent, des joueurs ont été également convoqués.

C'est le cas d'Agoro Ashraf ancien joueur de Unisport de Sokodé et actuel sociétaire de l'US Bitam du Gabon. Le staff technique dirigé par le coach Jean-Paul Abalo a battu également le rappel de certains binationaux qui font leurs premiers pas en sélection de jeunes au Togo. Il s'agit de Talle Enzo



Abalo Dosseh, coach Eperviers U-21

(FC. Rouen, France), Denkey Kevin (Nimes, France) Gobitaka Fadel (Standard de Liège), Barcola Malcom (Réserve, Lyon).

Le 27 mars les U-21 togolais avaient livré un match au cours d'un stage en France, face à la sélection olympique de la Côte d'Ivoire. Matche qu'ils ont perdu sur un score de 5 buts à 0. Le festival international espoirs de Toulon se disputera sur les stades d'Aubagne, Vitrolles, Salon, Fos, Mallemort,

Carnoux et Martigues. Les meilleures équipes de chaque groupe ainsi que le meilleur deuxième iront en demi-finales. Les équipes non qualifiées pour les demi-finales disputeront, quant à elles, des matches de classement.

Rappelons que le Groupe A est composé de : Angleterre, Chine, Qatar, Mexique. Groupe B : France, Corée, Togo, Ecosse. Groupe C : Portugal, Japon, Turquie, Canada.

M F

Classement FIFA : Les Eperviers marchent à pas de tortue

Le nouveau classement FIFA (42ème), de l'Egypte (46ème), a été publié depuis hier. Les Eperviers du Togo occupent le 128 rang au plan mondial. Claude Le Roy et sa bande depuis un certain temps font du surplace. Les Eperviers ont rendez-



Les Eperviers du Togo

En effet, le Togo n'a gagné qu'une place, quand on sait qu'au cours du précédent classement les Eperviers étaient classés 127ème au Ranking de la FIFA.

Actuellement, le capitaine Adébayor et ses coéquipiers occupent le 35ème rang sur le plan africain. Le Top 10 africain au nouveau classement est composé de la Tunisie (14ème), du Sénégal (28ème), de la RDC (38ème), du Maroc

vous en Octobre à Lomé avec les Ecureuils du Bénin, en match comptant pour les éliminatoires de la Coupe d'Afrique des Nations (CAN) 2019 qui se tiendra au Cameroun.

Ce sera une aubaine pour le sélectionneur Claude Le Roy et ses poulains de faire un bon résultat, afin d'espérer une bonne moisson dans le classement FIFA.

M F

Coupe du Togo : Les quarts de finale se disputent le 23 mai prochain

Le tirage au sort des quarts de finale de la Coupe du Togo a été effectué hier jeudi au siège de la Fédération Togolaise de Football.

joueront contre les Guerriers de Tchaoudjo. Les trois rencontres sont programmées le mercredi 23 mai. Le meilleur perdant parmi ces clubs sera repêché pour complé-



AS Togo Port

Le public sportif togolais aura droit à un intéressant duel entre l'ASCK et l'AS Togo Port de Lomé. Foadan de Dapaong livre un duel face à Gomido de Kpalimé. Les Robots rouges de Dyto

ter le tableau des demi-finales.

Notons que le Tirage au sort a été effectué en présence des responsables de clubs et des journalistes.

M.F



INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS
LES ZONES SUIVANTES :**

- AGOÈ,**
- BAGUIDA,**
- BOULEVARD CIRCULAIRE,**
- FOREVER,**
- ZONE PORTUAIRE,**
- ABLOGAMÉ,**
- KODJOVIAKOPÉ,**
- NYÉKONAKPOÈ,**
- RÉSIDENCE DU BÉNIN,**

& DANS LES AUTRES CITÉS.

LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL
de la nation

Siège : Qt Adidoadin, non loin de Jess Coiffure
Tél: (00228) 22 32 85 95

Directeur de Publication:
Sama T. DJOBO
(00228) .90 03 17 74
.98 62 72 72

Rédaction:
Biva KPELAFIA,
Sam DJOBO,
Moudjib FALANA
Kahf DJOBO

Secrétariat :
AGBERE Takira
Imprimerie :
Direct Sprint
Tirage :
2.500 exemplaires